

こども家庭庁

SNS もネット動画も、

安心して楽しみたい！

スマホ時間のモヤモヤ、聴かせて！

いけんのまとめ（対面回）

開催日：2025年5月24日（土）

## 目次

## 内容

2025年5月24日回.....	3
実施概要.....	3
1班（小学生年代6名）.....	4
2班（中学生、高校生・高専生年代5名）.....	10
3班（中学生、高校生・高専生年代4名）.....	17
4班（小学生年代6名）.....	20
5班（中学生、高校生・高専生年代4名）.....	30
6班（中学生、高校生・高専生年代4名）.....	33
7班（高校生・高専生年代4名）.....	41

# 2025年5月24日回

## 実施概要

- ・ テーマ
  - SNSもネット動画も、安心して楽しみたい！スマホ時間のモヤモヤ、聴かせて！
- ・ 開催日
  - 2025年5月24日（土）
- ・ 参加者
  - 小学生年代：12人
  - 中学生年代：6人
  - 高校生・高専生年代：15人
- ・ 形式
  - 対面

## 1 班（小学生年代 6 名）

- インターネットを使っていて、良かったなと思うことや幸せを感じることに、便利なことなどがありますか？
- ・ インターネットの良いなと思ったところは、調べようと思ったことが出てくることかな。間違っている時もあるけど。
- ・ オンラインゲームができること。課金もしている。
- ・ 学校が苦手なフリースクールに通っており、対面で話すよりはオンラインの方が楽。あと、何か嫌なことがあってもインターネットを見て現実逃避ができる。一時的に嫌なことを忘れられる。動画や音楽を見ている時が幸せ。
- ・ Chat GPT とかで悩みとかを聞いてもらえる。

### <Chat GPT はどういう時に使うの>

- ・ Chat GPT は社会の授業で使う。あとは、ノートをまとめるのが面倒くさくて使う。

### ※インターネット全般の話題に戻る

- ・ 友達とメールできること、直接喋らなくても良い。
- ・ Google とかのサービスを使って、色々作っている。スクラッチとかでいろいろ作って遊んでいる。
- ・ オンラインゲームは、友達と仲良くなれる。

### <他に、オンラインゲームをやっている人はいるか>

(全員挙手)

- ・ オンラインゲームだけの友達もいるけど、親から友達を作ると言われる。

- インターネットを使っていて、困っていることや嫌なこと、不便なことなどはありますか？
- ・ CM とかが流れてきて、見たいことが見れない。サイトとか見ていると画面がほとんど広告になってしまう。
- ・ YouTube はお金払ったら広告スキップできるけど、それに課金するのなら、他のことにお金を使いたい。

- ・ 親から、何百何千回と SNS は危ないといわれる。そんなことは分かっている。オンライン上でフレンド作るなって言われるけど、自分は作っていない。
  - ・ オンライン上で、本人に聞こえないところで愚痴を言ってくる。「あの人は、こういうところあるよね。嫌だよね。あなたどう思う」と自分にも聴かれるのが嫌だ。
  - ・ 現実世界だとスルーとか、「あー」とか相槌できるけど、既読スルーすると言われるから大変。
  - ・ 最近では、スマホ持っている小学生多いから、自分みたいにスマホを持っていないと結構言われる。
  - ・ Wi-Fi 使えないとだるい。ギガを買うのにお金がかかる。
  - ・ スマホを持っていないと、友達を遊びに誘うのに、足を使わないといけないのがだるい。
  - ・ オンラインで電話しているときに、親からご飯って言われる。抜けられる状況じゃないのに。自分でも分かっていて、依存気味になってしまっている。
  - ・ ポスとか倒している時に、親からご飯って言われても行けない。
  - ・ オンラインの人と実際に会うと、顔写真に別の人の写真とか合成写真を使っている人もいるのでちょっと心配。
  - ・ 全部が親に見られていることは嫌だ。Chat GPT とかに親に言えない悩みを言っているのに、全部見られているから嫌だと感じる。何の意味があるんだろう。
  - ・ 1 日 15 分しかスマホを使えないルールがある。電話もしたいし、SNS もしたいし、ゲームもしたいし、ニュースも見たいのに。1 つ 1 分くらいしか見れない。
- <みんなの家のインターネットのルールは>
- ・ YouTube は 3 分だけの制限がある。歌 1 曲しか聞けない。
  - ・ 僕のルールは（使えるのは）19 時（まで）。
  - ・ 18 時から 20 時までしか使っちゃいけないルールがある。その時間でお風呂とかご飯を食べないといけないから大変。

- ・ 平日は 1 時間で休日は 3 時間だけしか使ってはいけない。
  - ・ 20 時以降はダメというルールがある。
  - ・ 課金するときに必ず親に言うというルールがある。
  - ・ 時間になったら強制的に終わらせられる。画面が真っ白になってしまう。
- 安全・安心にインターネットを使うために、どのような仕組みやサポートがあれば良いと思いますか？

<こんなルールだと納得できる、あったら良いルールは>

- ・ 日曜日だけは、好きなだけゲームをやってよいとする。
- ・ 宿題終わらせたら、どれだけでもやって良いというルール。
- ・ 大人でいう禁酒デーのように、禁スマホデーのような感じで、電話と LINE のみは良いが、他はダメな日をスマホの会社が作る。「アプリがない」みたいな状態を作る。
- ・ こどもと同じで、親も 1 時間だけというルールを作る。親も夜普通にスマホを使っているのに、なんで自分だけダメなんだろう。

<国として作った方が良いルールは>

- ・ 残業するとビルの電気が消えるみたいに、19 時や 20 時になったら一斉にインターネットが使えなくなるようにすれば良いんじゃないか。
- ・ 1 か月に 1、2 回、土日とか曜日で国全体が、仕事以外のインターネットを全部切る日を作る。
- ・ 日本の開国記念日（建国記念日）は、インターネットを全部切れば良いと思う。開国（建国）した時はスマホが無かったから、たまにはインターネットがない生活をしても良いと思う。
- ・ 全部親に見られるのは、自分のプライバシーの侵害だと思う。全部見られるのではなく、どんなサイトを開いているかだけ見られるようにしてほしい。
- ・ 悩みごとを自分で解決した方が良くて親が言うのに、全部親が見てくるから意味ないじゃないと思う。
- ・ 親たちが集まって、「こどもがこういうふうにして危険だと思った」という話し合いをする場が必要だと思う。
- ・ 大人だけじゃなくて、こどもも喋りたい人が集まって、話し合っても良いと思う。

- ・ こどもも、大人がどういふことでインターネットを使っているのかを見て、良い使い方を学べば良いと思う。
- ・ 課金額がどれくらい分かるように、家計計算アプリみたいなのがあれば良いと思う。
- インターネットを使うことで、どのような良くないこと、マイナスなことが起きるかもしれないと思いますか。また、そのようなことが起こらないようにするために、どのような方法が考えられますか。

<インターネットで困ったことや、トラブルがあった人はいるか>

- ・ ゲームで詐欺られたことがある。荒野行動で課金したのに、アカウントを相手に乗っ取られてしまった。
- ・ 学校のWi-Fiが重い。あとは、この先生は良いが、この先生はダメというルールが違っている。
- ・ ゲームでお父さんがストーリーを進めなよって言ってきたり、キャラクターの装備を変更してくるのが嫌だ。
- ・ YouTuberのコメント欄が荒れていて凄くかわいそう。
- ・ YouTubeの投稿へのコメント欄で言い合いを見かけることがある。ブロックされるしブロックするが。
- ・ ブロックは良い機能だと思う。
- ・ Wi-Fiを繋ごうとすると学校に300個以上Wi-Fiがなぜかあって、どれに繋がればよいか分からない。
- ・ チーターがいる。チーターっていうのは、ゲームの中でズルする人、改造する人。アイテムを落としていないのに持っている人や、当たっていないのに当たった判定になるなど。できないことをやっている。
- ・ ゲームをチームでやっているのに、仲間が困ることをやってくる人がいる。
- ・ 家が近くの人同士でLINEグループを作るけど、「あの子いない方が良くね？」とか厳選して招待される。
- ・ イラついてゲームを壊した人がいる。
- ・ RPGを進めないとか、ゲームの中で迷惑なことをしてくる。

- ・ LINE で陰口叩かれて、それについて言うと、既読スルーなどの嫌がらせが、どんどんひどくなっていく。
- ・ LINE のスタンプを連打して遊んでいる人がいて通知数がたまる。私は通知を常に 0 にしたいので嫌だ。
- ・ ゲーム内で、仲間の募集をしているところに入ると、リーダーの人が、こどもだからという理由で追い出してくることがあった。
- ・ ゲームをしながら、Slack で友達とチャットしていたら、空気扱いされてしまった。話しかけたのに、「ちょっと待ってくださいね」などで、会話が終わる。
- ・ マイクラで、A さんがミスったら B さんはめちゃくちゃ煽るけど、B さんは煽られると逆切れしてくる。
- ・ 芸能人や YouTuber が好きか嫌いかを投票するサイトがあって、コメント欄で大喧嘩していた。
- ・ ゲーム内のイベントを神イベントという人もいるが、クソという人もいて喧嘩していた。やりたい人はやればいいし、やらない人はやらなくて良いと思う。

<このトラブルはこうやって解決したよっていうポジティブな意見は>

- ・ グループの喧嘩は、「AさんとBさんが喧嘩していて、Aさんがいじめに近いようになってきた」と先生に伝えた。そのあと、話し合いをして少し解決した。いじめみたいな関係ではなくなった。
- ・ ゲーム内のイベントはやりたい人がやればいいと思う。やりたくない人はやらなくて良いんじゃないかな。
- ・ イベントをやらない人がいて良いと思う。
- ・ 定期的にゲームイベントをやるのではなく、常にイベントをできるようにしておけば良いと思う。
- ・ 期間限定だから良いのだと思う。常にイベントができるようにすると、ユーザーからはちょっと違うんじゃないかという意見も出てくるかも。
- ・ チーターとかサボってる人を通報できる機能やアカウントを凍結できる機能があれば良いと思う。
- ・ 1年間使えなくなるとか、永久追放とかも良いと思う。

<最後、これだけ言っておきたいことは>

- ・ とにかくオンラインでゲームをするときは、相手が良くないことをやっている時は、<sup>つうほう</sup>通報するのもいいし、別のチームと<sup>いっしょ</sup>一緒にやるのも良いかなと思う。自分が<sup>ぬ</sup>抜けるのも良いと思う。
- ・ 「死ね」とかそういう文字を<sup>きせい</sup>規制してもいいんじゃないか？文字にするとか、<sup>よろこ</sup>喜ばしくない言葉を打ち込めないようにするとか。
- ・ <sup>よろこ</sup>喜ばしくない言葉を打ち込めないゲームがある。そこでは、「し」と送ったら次に「ね」と送る等、一文字ずつ送ってくる。
- ・ 問題は、人がやめてということを何回も言ってくる人がいることだと思う。

## 2 班（中学生、高校生・高専生年代 5 名）

- インターネットを使っていて、良かったなと思うことや幸せを感じることは、便利なことなどはありますか？

※こどもたちに付箋にて記載してもらい、ホワイトボードへ貼付

- ・ 価値観が広がったり、新たな発見がある。
- ・ 先生にいつでも相談できる。
- ・ 授業で分からない勉強が SNS で分かる。
- ・ 他の人の生活（楽しそうな事）など参考にできる。
- ・ 海外の文化、言語を知ることができて楽しい。
- ・ 色んなイベントやしたいことが見つかる。
- ・ 自分の推しの写真が無料で見れる。
- ・ 物が簡単に手に入れられるようになった。
- ・ 色んな人とつながれる。
- ・ いつでも連絡が取れる。
- ・ 遠くに引っ越してしまった人とも気軽に連絡が取り合える。
- ・ 海外の人と簡単につながる事ができる。
- ・ 同じ趣味を持っている人と繋がり合える。
- ・ 友達との待ち合わせがラク。
- ・ 急な予定の変更があった時に、すぐに伝えることができる。
- ・ 同級生や友達とのコミュニケーション。

- インターネットを使っていて、困っていることや嫌なこと、不便なことなどはありますか？

※こどもたちに付箋にて記載してもらい、ホワイトボードへ貼付

- ・ 噂を広められる（広まりやすい）。
- ・ 犯罪のようなものの勧誘を受ける。
- ・ 個人情報の流出。
- ・ よく分からない人から連絡が来る。
- ・ 自分の入っている SNS グループでケンカしている人がいる。
- ・ 簡単に相手をブロックしてしまう。
- ・ SNS をしているのでアンチが来る。
- ・ SNS だと対面より悪口が言いやすい。
- ・ 連絡を取り合ううえで、相手の表情が見えなくて言葉の捉え方が違い、ケンカになってしまった。

- ・ LINE 等で重要な事（日程変更等）を伝えても既読だけしか返ってこず、大丈夫か心配になった。

- SNS を使用していて、良くなかったと思う投稿や、失敗してしまったなど思った事はありますか？それを振り返ってみて、気を付けた方が良いと思うことがあれば教えてください。

※直前アジェンダにまたがる質問を問いかけ

- ・ 簡単に相手をブロックしてしまう。連絡しても返ってこなかったらブロックされたと分かるけど、LINE やインスタは表面上ブロックしていると分からないから、対面で友達をやめるのは難しいけど、ブロックして連絡を取らないようにするのはボタンを押すだけで簡単で、気軽にブロックしてしまうことが多いので、トラブルになったりする。
- ・ 長時間の利用。

<どのような時に長時間使用してしまうか>

- ・ 動画を見ているだけで長時間の動画だとその分時間費やしたり、長時間使うのが悪い訳ではないけど、他にしないといけない事に気が回らないいわゆる依存状態みたいになってしまう。
- ・ <実際長時間使用で「やってしまった」ということはあるか>
- ・ 見る平均が出たときに 14 時間くらいで、例えば学校の課題を右手でやって、左手はスマホみたいな事があるので、スマホをやめてやりたい事への時間を費やしたら、もっと何かできる事あったなど後悔はある。

<長時間使用しないように自分でルールを課しているか>

- ・ スマホを 1 日 3 時間しか使わないように自分で設定している。
- ・ 1 時間という制限時間をつけている。

<「自分の顔写真が拡散された」、「載せたくない写真が載せられてる」、「勝手に顔写真が使われている」という意見を付箋に書いてくれた子が多いが、例えばどういうことか>

- ・ 何の写真か分からないが、いつの間にか自分の顔写真を撮られていて、その写真を友達 SNS のアイコンに使われていた。結局止めてもらったけど、使われているのにびっくりした。
- ・ 修学旅行の写真とかで、仲が良い子たちの後ろにちょっと映り込んでいても自分だと分かる写真で、お風呂上りでビジュ悪いし載せて欲しくないのに、そういうのが知らない間に拡散っていうか…悪気はないのは分かっているけど、インスタのストーリーに知らない間にあげられていた。

<「アンチが来る」とは>

- ・ 年齢も普通の SNS をしている人に比べて若いので、攻撃対象になる。よくやり合ったりする。普通の人でもアンチ結構来ると思うけど。余計に若いと、SNS 上で言論で倒し合うのをレスバと言うが、レスバをよくされて困っているというか、返すのが鬱陶しい。

<「犯罪のようなものの勧誘を受ける」とは、実際にどんな内容が来たか>

- ・ 知らない電話番号から電話が掛かって来て、1 回切って住所を調べたら詐欺グループの電話だったこ

とが結構ある。どこかで流出しているのかなって。

<「言葉のニュアンスの違いが生まれる」についてエピソードがあれば話してくれるか>

- ・ グループ LINE で友達が花言葉を送ったが、受取り手によってけなされてると勘違いしたようで言葉のケンカになっていじめに発展した。
- ・ 「大丈夫」という言葉が、「大丈夫だよ」なのか「え、大丈夫？」なのか分からなくて、物事が進展していなくて困る。

<「噂を広められる（広まりやすい）」とはどんな内容か>

- ・ どこ発信だよ？というような意味の分からない噂が回っていた。それこそ最近やっと自分に回って来て否定して終わったが、知っている人の間では常識みたいになっていた。

<それは LINE 等で回っているのか>

- ・ 分からないけど、伝えてきた友達に聞いたら、LINE で●●君に言われたってという反応だった。

<デマ情報に関して書いてくれた子が居るが、誰だろうか>

- ・ ニュースっぽい見出しで出てるやつとか、本当の情報のように見えるが、他のサイトで調べたらそんな事ないというデマ情報が結構あるので、それが（インターネット・SNS の）短所かなと思う。

<「同じことについて色々な事が書いてあって間違っただけの情報を信じてしまう事」と書いてくれた子は誰だろうか>

- ・ 気になった情報を調べていたら色々な意見が書かれていて、一番最初に出てきたことを信じたら間違っていた情報で、人を傷つけた。

- インターネットを使うことで、どのような良くないこと、マイナスなことが起きる可能性があると思いますか？また、それを防止・解決するために、どのような方法が考えられますか？

<ネットを使用するうえで授業や講義を受講した事がある場合、どんな内容だったか>

- ・ ショートビデオを見た。言葉で話して伝わるようなことも、ニュアンス違いが起きていて、ネット上だとすれ違いが起きて友情決裂になってしまう内容。
- ・ ショートムービーを見た。むやみに色んな人とつながって、同年代の人だと思っていたら実際は違って誘拐されてしまうという動画だった。
- ・ 言葉のニュアンスの違いについての動画を見た。言葉のニュアンス違いが笑って終わる結果だったら良いけど、大概は笑えないでケンカや揉めて友情関係が終わってしまうのは寂しいよねって動画だった。
- ・ 逆にそういう授業に不満がある。SNS とかインターネットの授業なのに端末を使わず紙の教材なのが訳わかんない。だから全く頭に入ってこない授業しかされてこなかった。しかも公立なので、もっと授業をして欲しいと思った。あと、使い始める時期は人によって違うが、自分は小学校 2~3 年から使い始めていたのに、授業は高学年や中学生になってからなので、使い始めている子に対しては遅い。タイミングももっと考えた方が良いんじゃないかと思う。

<個人情報の管理についての授業はあったか>

- ・ あったかもしれない。

<気を付けていれば起こらなかったと思う事や、自分や友達の写真の管理方法はどうしているか>

- ・ LINE アルバムは拡散されてしまうので、自分で撮影したものを SNS に投稿するときはモザイクをかける。モザイクを掛けられないなら、背景しか投稿しない。保存するときはストレージを消費しないようアプリに保存している。

<友達との写真の取り決めはあるか>

- ・ (友達と写真の投稿については) あまり話さない。
- ・ 自分自身がインスタをしていないので、知らないうちに載せられているかもしれない。

<学校の先生に「勝手に写真載せてはダメだよ」って言われた事はあるか>

- ・ 写真を投稿することはあまり無い。

<使用している SNS は>

- ・ LINE、テレビのサブスクリプション。
- ・ LINE、インスタ、TikTok、Twitter (X) 。
- ・ LINE、インスタ、Twitter (X) 、BeReal。
- ・ LINE とインスタと BeReal が同級生 (友達) とつながっていて、Twitter (X) は全体公開で発信している。

<個人情報流出、アンチ、変な人からの勧誘を防止・解決する為にはどうすれば良いと思うか>

- ・ ドイツにネットワーク執行法があり、事業者に対して 5,000 万円程の大きな金額の罰金を掛けて、誤情報を流すなという法律を国が決められているが、SNS 事業者がその会社の自由に決めたら良いのではと思う。SNS は国の物では無いので、国が規制する必要は無いと思う。

<会社が取り決めるとして、どのような規制が有れば良いか>

- ・ 規制と言うより、ドイツの例だったら 1 人 1 人が報告して、その報告が有ったらすぐに削除しよう というもので、実際今の日本だと報告してから 1 つ 1 つ情報を確認して本当にダメだと分かった時に削除するので、結構時間が掛かる。もっと担当者を増やして、報告からすぐに投稿等の削除をできるようにしたら良いと思う。

<知らない番号からの電話への対応はどうしているか>

- ・ スクリーンショットを撮っておいて、1 回番号を調べてから掛け直す。親にもすぐ報告する。

<家庭内や自分でルールを決めているか>

- ・ 自分の場合は全体公開している SNS もあるので、意見の偏りが無いよう中立的に発信をしている。個人情報とは公開していないが、自分の将来の夢が政治家や起業家なので顔と名前を売りたく、いずれは公開しようと思っている、現在は本名ではない下の名前だけ公開している。

- こどものインターネット利用の在り方 (法律による利用規制の是非や保護者が青少年を守る手段を確保すること、子ども自身がインターネットを安全に利用できる力を底上げすることなど) について、どのように思いますか?

<例えば法律で、SNS でコレをやってはダメだという風になったらどう思うか>

- ・ 内容による。今のところ困ってはいないが、これから制限されると困るかも。

<必要だと思うルールと不要だと思うルールは何か>

- ・ 規制すること自体に反対。年齢で区分するのが権利云々を侵害するんじゃないかと思う。例えば、デマ情報を抑えようとなっても、そのデマ情報が本当の情報かもしれない。使用そのものを制限する等あると思うが、その制限が需要を奪っていると思う。こどもだからとは言え、制限する必要は無いと思う。
- ・ モノによるかなと思う。例えば出会い系とか、やったこと無いけど年齢も詐称してできちゃうかも知れないし、大人が規制しても若い世代は潜って入れてしまうと思う。出会い系アプリの存在を規制する必要はあると思う。最近犯罪も増えてきていると思うので。
- ・ デマは回って来て欲しくないが、すぐに調べられるのが良いと思うので、検索に関しては制限はゼロか、きつくしないで欲しい。

<個人情報の観点で大人がルールを作るべきか、自分達で作るべきか/ネットリテラシーを高めるべきか>

- ・ ネットに関しては親が言うのは良いと思うが、法的にやることではないと思う。写真を自分が載せたことでトラブルが起こったりするが、そのトラブルが原因で今後やらないように気を付けられると思う。犯罪まで発展することもあるが、発展しなかった場合、こういう事が起こってしまったから次はこうしようという学びにできるので、こどもが考える過程になる。法的に国で規制せず、家族や自分の中でルールを決めた方が良いと思う。

<ネットの使用頻度や場面と、トラブルに巻き込まれたことはあるか>

- ・ 本を作っていて、それを映画にするために活動報告の場として Facebook も使用している。クラウドファンディングをしようかというので使っている。ある障害についての本を作成していて、内容が「頑張れないのは理由がある」というのを伝えたくて、当事者の人に元気を伝えたかったが、逆に傷付けてしまった事もあるので、メリットだけではないと思った。

<家族でルールを作るとなった時、ご両親はインターネットの使い方について何か言ってくるか>

- ・ 眼だけは悪くするなと言われていて、自分もその通りだと思うので気を付けている。

<ご両親にルールを変えて欲しいと思ったことはあるか>

- ・ LINE も制限時間が 1 日 3 分でほとんどできないし、彼氏にも返信できないから本当に意味分からないが、LINE できないからケンカしない。中学の時は反抗期だったし「最悪」って思っていたが、大人に近づいたんで、あんまり思わない。

<制限時間はどのように設定しているのか>

- ・ スクリーンタイムで。中学の時は電源を 1 回切ったらアプリがバグって使えるようになるので、それをやっていたが、繰り返したらスマホが壊れたのでもうやらない。
- ・ 再起動すると使えるようになる。1 分弱くらい。どうしても連絡したい時、1 回だけやったことがある。
- ・ 前までは LINE が 5 分、safari が 10 分みたいな決め方だったが、最近親に LINE の時間が短いと相談したら、合計にしようと言われて、今は合計 40 分になったので LINE を 10 分にしている。
- ・ YouTube が 1 日 30 分で、ゲームアプリ 2 つを使えるのが 1 日 10 分、LINE は 1 日 30 分。
- ・ 特に制限時間は無い。親から使い過ぎとは言われるが、どうぞ自由にといい感じ。その程度。

<インターネットのフィルタリングをかけているか>

- ・ セーフサーチはかかっている。

- ・ かかっている。学校のタブレットが個人購入で、そっちは親は何もできなくて、そっちを結構使うので親に制限されていても意味が無い。
- ・ 友達に聞いたら、スマホで YouTube が見れないから学校のタブレットで見ているらしい。
- ・ 親が制限かけても止められないところはあると思う。

<学校のタブレットには制限はかけられないのか>

- ・ 教育委員会が管理していて、管理者が親子みたいになっているところが、親が教育委員会になっている。だから、教育委員会が変えれば変わるのかな。
- ・ 同じです。でも、教育委員会も結構（制限を）かけてるので、教育委員会が良いと言った範囲だけなので、親と変わらない場合もある。

<ワードのフィルタリングがかかっているのか>

- ・ ワードではなくサイト。
- ・ サイトにかかっているけど抜け道はある。
- ・ （学校のタブレットが）個人購入なので、購入したら自分の物になる。私物なので学校側は管理しない。基本自由。検索で出ない物もあるが、アプリも自由に入れられる。

- 安全・安心にインターネットを使うために、どのような仕組みやサポートがあれば良いと思いますか？

<自分達の責任の下、自分達の考えでインターネットを安全に使うためにはどういふサポートが必要か>

- ・ 自分が何かトラブルを起こしたにしても、もちろん自分の責任もあるし、保護者の責任もあると思うから、その人それぞれやらかし度合というか…その人が何をするかは多分保護者が一番分かると思うので、それぞれの規制があって、保護者も自業自得というか、そういうルールにしたからトラブルが起こったんだというのもあると思うので、自己責任の下、保護者も放ったらかしではなく、何しているかぐらい監視できるようにしたら良いと思う。

<ご両親や先生とインターネットの使い方について話すことはあるか>

- ・ 学校用のタブレットでチャットアプリを使っていて、結構夜中まで先生とか友達とやっていると、最後にアプリにログインした時間が先生にバレちゃって、夜中 3 時までになると「やめようね」って言われる。

<インターネットでトラブルが起きたら誰に相談するか>

- ・ 親。
- ・ 言えないようなやましい事をしているつもりはない。
- ・ ほとんどトラブルというか、例えばめっちゃくちゃ誹謗中傷受けるとかっていうのが公開しているアカウントだとある。そういうトラブルばかりだが、基本は相談せずに自分で解決させているのがほとんど。今まで学校の先生にも親にも SNS とかで相談した事はない。別に相談はできるが、結局自分で終わらせちゃうのが多い。

<こういう相談機関があったらいいなというのはあるか>

- ・ ない。例えばお悩み電話とかヘルプライン等は結局、行政や委託企業がやっているのだから、言ってもあまり変わらない。「頑張ってるね〜」みたいな感じなんで。それを SNS バージョンでやっても一緒だと思うの

で、だったら学校の先生とか身内の人に言った方が相当良いと思う。

- ・ 友達から LINE で相談が来た。その子自身は電話して相談は嫌だったらしく、匿名性が高いのはできないのかなって思って。さっきの意見にあった「頑張ってるね～」ではなく、もっと具体的なものが出せるような…ないかなって思ってる。

<親がインターネットの接続範囲を決められる設定ができる自由度の高い方が良いか or 国が「この年齢の人とは繋がれません」というようにストップした方が良いか>

- ・ 「各家庭で決めてください」という法律を作る。何を制限つけると決めるのではなく、「ルール作っておいってください」みたいな、「1 家庭 1 ルール作っておいってください」みたいにすれば良いと思う。
- ・ SNS をやっているのは 1 つの会社なので、国が決めてしまうと国の思い通りになってしまうところもある。会社がルールを決めるなら全然従うし納得できるが、それを国や大きな機関が決めるのは反対。

<家族でルールを定めるとした時、どんなルールを定めた方が良いか>

- ・ 例えばインスタ等でフォローする人や、LINE で繋がる人を親に伝えるというか、元々の知り合いとだけしか繋がれないという規制はありだと思う。
- ・ その人の顔写真や、写り込んだ写真を使うときは、絶対に本人に確認してから投稿できるような整備があれば良いと思う。

<オンラインゲーム上で繋がるようなゲームをしているか>

- ・ ゲームではなく SNS で繋がって、一緒にユニットやりましょうとか、オンライン上で繋がった人は居る。そこを制限されるのは困る。

<SNS にアップされる自分の写真は、どこまで隠していれば OK かどこまでが NG か>

- ・ 恥ずかしいと思うくらいで、顔自体は OK。住所は本当に NG。
- ・ 許可さえ取ってくれば、顔は全然 OK。
- ・ 目は OK。
- ・ 全部嫌だ。
- ・ ビジュが良ければ OK。

<LINE の使い方や言葉の使い方についてはどうか>

- ・ そこは規制とかルールどうこうの前に、最初に出たように学校等のリテラシーの授業で学ぶ機会があった方が良いと思う。

<どのような授業だったら心に刺さる、気を付けようと思うか>

それこそ 1 人 1 人端末があるので、デモンストレーションできるアプリを端末に入れて、実際に会話してみようとか、友達同士ではなくても授業で用意した外部の人達と会話してみるとか。そういう実践的な方が頭に入るというか、身に付くと思う。

### 3 班（中学生、高校生・高専生年代 4 名）

- インターネットを使っていて、良かったなと思うことや幸せを感じる、便利なことなどはありますか？
  - ・ インターネット・アプリで色々な人と話すことが多く、色々な場所の沢山のひととすぐ友達になることができたり、すぐ仲良くなることができる。
  - ・ インターネットがなければ出会わなかったような人と出会えること、仲良くなれることが嬉しい。自分が好きなゲームをやっている人は学校にはいないので、話し相手ができ、ちょっと分かってもらえる人がいたのが嬉しかった。
  - ・ 遠く離れているところに住んでいる友達と LINE で話すことができ便利だなと感じる。
  
- インターネットを使っていて、困っていることや嫌なこと、不便なことなどはありますか？
  - ・ 色々なひととすぐ仲良くなれる嬉しい面もあるけど、些細なことで喧嘩になってしまったり、連絡が途絶えてしまうことがある。
  - ・ インターネットを活用してオフ会という形で遊んだことがあるが、自分はネット友達と思っていたけれど、相手はリアルで出会ったリア友だと思っていたようなので、その価値観の違いがあり、そこから発展して喧嘩になった。
  - ・ LINE では、どこにいても会話できる反面、自分が忙しいとき、相手が忙しいときが分からないことが不便だと感じる。
  - ・ LINE しているときに相手の顔が見えないため、いつの間にか傷つけてしまうかもしれない。
  - ・ ゲーム中に、相手に「よろしく」といったら、「もっと礼儀正しくした方がいいよ」と言われた。
  - ・ 自分の投稿ではないが、顔・体を出している投稿、体を傷つけている投稿はよくないと思う。
  - ・ X で調べていて、「財務省解体」「こども家庭庁解体」といった投稿があるが、それを投稿した理由が書かれておらず、理由が分からない投稿は違うなと思う。理由が分かればどう対処すればいいかわかるのに、理由が分からなければ考えようもできない。
  - ・ 芸能関連ニュースで、ファンの方が傷つく投稿は嫌。
  
- インターネットを使うことで、どのような良くないこと、マイナスなことが起きる可能性があると思いますか？ また、それを防止・解決するために、どのような方法が考えられますか？
  - ・ ネットで知り合った人でも、お互いに寄り添って価値観の違いを認識したうえで仲良くできればいいと思う。
  - ・ 学校の配布端末だと、出席番号がパスワードなので友達の端末を使うことができる。それを防ぐためのセキュリティ対策が必要。
  - ・ インターネットとリアルを混在させては絶対ダメだと思う。ゲームを通じて出会った高校生が亡くなった

事件があった。相手の情報をよく分からないまま会うことはダメだと思う。

- ・ 自分自身が危害を加えられることを防ぐには、自分からインターネットを遮断することが重要だと思う。悪い投稿自体を防ぐには、投稿する人にモラルを持たせることが必要だと思う。投稿する人の人間性の矯正が必要だと思う。なんとなく、特定の組織の悪口・理由の分からない投稿は、学生・年齢の低い人が投稿してしまっていることが多いと思っているため、学校でしっかりと時間を設け、説明会を開くなどしていくべきだと思う。
  - ・ ゲームで敵を倒したとき、相手を煽ったり、叫んでしまうことがある。日常生活から友達や相手の気持ちを考えることが大切だと思う。
  - ・ 「悪い投稿をしてしまったら、具体的にこういうことが起きるよ」と深刻な話を教えてあげる。
  - ・ 親と子で、悪い投稿をしていないことを共有しておく。
  - ・ こどもだけでなく、大人や学校側で全部の SNS を規制・監視をしたほうが良いと思う。
  - ・ 家族からだけでなく、コマーシャルも良いと思う。ただ、コマーシャルでは、可愛い表現・オブラートな表現に変えられてしまうから、「こういう被害が実際にありました」と隠さずに、言い換えずに、伝えることが大切だと思う。
  - ・ 映画泥棒の広告みたいに、リアルさとアニメを交えると面白いと思う。
  - ・ 学校の授業だけでなく、こども家庭庁の人が学校とコラボする等、行政協力型にした方が良いと思う。
  - ・ 学校に通っていない子にも伝える必要があると思うので、TikTok・Instagram でも伝えたいほうが良いと思う。
  - ・ 駅のデジタルサイネージだと人目につき良いと思う。
- こどものインターネット利用の在り方（法律による利用規制の是非や保護者が青少年を守る手段を確保すること、こども自身がインターネットを安全に利用できる力を底上げすることなど）について、どのように思いますか？
- ・ 広告であれば、こどもだけでなく、保護者にも認知を広げることができると思う。保護者向けの広告内容を作り、こどもたちも見てもらえるようにして、「こういうことはしていい」「こういうことはしていけないんだ」を理解できるようにすることが必要だと思う。
  - ・ ルールではなく、もっと早い対策が必要だと思う。ルールを作って守る方法だと時間がかかってしまうと思う。広告をみた親がこどもに伝えるといったように、「広告見たんだけど、あなた大丈夫？」と保護者伝いで認知を広げることがいいのではないかなと思う。
  - ・ 内容は大人向けだけど、こどもの印象にも残る広告が良かった。自分であれば製薬会社の CM が印象に残っている。一番大事なのは、大人がインターネットの使い方を知っておくことが必要だと思う。
  - ・ 学校の教育内容に「情報リテラシー」を盛り込むことが良いと思う。個人情報の在り方、SNS の在り方を動画やデモアプリで実践させる等をして底上げしていくのが良いと思う。
  - ・ テレビで有名な人が発信していたら「この人が言っているから気を付けよう」という気持ちになれる。

- ・ 親から子どもに「どういことをやっていいのか」「どういことをやってはいけないのか」教えることは大切だと思ふ。
  - ・ 精神的なことが必要。子どもがインターネットを使つて問題が起きることは、「傷つけた」「傷つけられた」の問題が多いと思ふ。学校の先生に「ギヤルマインド」が大切と教わつた。つまり、受け流す力が必要ということで、傷つけられたら、さらつと受け流す力を身に着けることがすごく必要になると思ふ。
  - ・ 中学生の間はフィルタリングされていた。高校生からは自分で判断できるだろうと、フィルタリングは解除されていた。
  - ・ 学校の端末は、びっくりするほどフィルタリングが強い。授業に関係することを調べたいのにそれもフィルタリングされてしまう。
  - ・ フィルタリングは、かかっているのか、かかっていないのか分からない。何がブロックされていて、ブロックされていないのか自分自身で分かつていた方がよい。
  - ・ フィルタリングがかかっているれば安心。
  - ・ 小学生の間であれば、保護者に決めてもらったほうが安全。高校生からは、緩和していいと思ふ。
- 安全・安心にインターネットを使うためにどのような仕組みやサポートが必要だと思ふますか？
- ・ 子どもが相談するサポートセンターではなく、保護者の相談サポートセンターが必要だと思ふ。「自分の子どもがこつうことになっています。」といった相談をできる場所が必要だと思ふ。

#### 4 班（小学生年代 6 名）

- インターネットを使っていて、良かったなと思うことや幸せを感じることに、便利なことなどはありますか？

<ネットはどのようなものがあるか>

- ・ インターネットでゲームをする
- ・ LINE
- ・ 検索
- ・ 動画
- ・ Google ストア

<こういう時にあって良かったなと思ったことはなにか> ※同じような項目をジャンル分け

- ・ ひまつぶし
- ・ YouTube、動画
- ・ 本
- ・ グーグルマップ

小説、漫画

- ・ 便利
- ・ 楽しい
- ・ 情報が見れる、調べる

雑談、LINE

- ・ 電子マネー
- ・ 時計、アラーム

押し活

- ・ 怪談話（お母さんが廃墟関連の動画が好きで、ついつい動画が流れてくる）

- インターネットを使っていて、<sup>こま</sup>困っていることや<sup>いや</sup>嫌なこと、不便なことなどはありますか？
  - ・ 見たくない<sup>こうこく</sup>広告が出てくるのが嫌。
  - ・ Wi-Fi<sup>かんきよう</sup>環境が悪い、<sup>つな</sup>繋がりがづらい時。
  - ・ <sup>しんかんせん</sup>新幹線で回線が悪くなり、ゲームが<sup>とちゆう</sup>途中で終わった。
  - ・ <sup>うそ</sup>嘘の<sup>じようほう</sup>情報を流して大変なことになってしまった。
  - ・ スマホで流れてきた嘘の<sup>うそ</sup>情報をみんなに言っちゃって、それでなんかいろいろ言われちゃった。多分<sup>ちが</sup>違うと思うんだけどみたいな。それでちょっと<sup>いや</sup>嫌な気持ちになった。自分では<sup>かくにん</sup>確認不足<sup>ふそく</sup>だったと思う。
  - ・ ゲームでチーターに会った。一人だけ上手すぎてイラついた。
  - ・ アンチコメント、あらし。
  - ・ YouTube 動画を観た後に気に入ったのでコメント<sup>らん</sup>欄を見ていたら「下手」みたいなアンチコメントがあった。そう思う人があるのは仕方ないけど、そういう事をコメントで直に言っちゃうのはどうなんだろうなって考えて<sup>いや</sup>嫌な気持ちになった。
  - ・ ロブックスでかわいいアバターを作って<sup>ふつう</sup>普通に<sup>たんけん</sup>探検していたら、友達になつてくれない？と<sup>とつぜん</sup>突然チャットで話し<sup>か</sup>掛けられて<sup>こま</sup>困った。
  - ・ 無言で急にフレンド<sup>しんせい</sup>申請を送ってくるやつ。
  - ・ <sup>けつこう</sup>結構あって、フレンド<sup>しんせい</sup>申請を送ってくる奴は<sup>やつ</sup>腹立つから、全部 OK にしている。自分が作った部屋を公開する事ができる。一回公開して一人普通の人<sup>ひと</sup>が来たが、フレンド<sup>しんせい</sup>申請しちゃう<sup>や</sup>められている。相手の方が無言でフレンド<sup>しんせい</sup>申請を何度も連打してくるので<sup>と</sup>すぐパソコンを閉じた。
  - ・ 一番<sup>こわ</sup>怖かったのが、友達と LINE 電話を<sup>つな</sup>繋ぎながらロブックスのチャット<sup>きのう</sup>機能を初めて使って遊んだ時。  
怖い<sup>こわ</sup>モンスターが出てきて「えー怖い<sup>こわ</sup>どうしよう」とチャット上で二人でアワアワしていたら、優しい<sup>やさ</sup>人が

「倒したよ」と言ってくれた。「ありがとう」と伝えて終わると思ったら、突然「ここから先もちょっとだけ遊ばない？」と言われフレンド申請が送られてきた。私はまあいっかと思いい OK したが、友達はちょっと怖いと承諾しなかったら「フレンド申請してよ」と届いたので二人で相談して「親にダメって言われてる」と送ったら「え、じゃあ一生会えないの？」と返信が来たので、怖くなって二人とも即抜けして私はその人とフレンド解除してブロックした。

- ・ フレンド申請知らない人からよく来て、めんどくさいし全員 OK にしている。
- ・ めっちゃ話しかけてくる人がいる。

<そういうときって誰かに相談しているのか>

- ・ してない。無視。
- ・ 深刻になっちゃったら相談とかをするけど、大体話しかけてきたら、極力刺激をしないように最低限の対応だけしながら即抜けして、それでフレンドになっちゃった時はすぐに解除からのブロックするようにしている。

<どうやってその対処法を学んだの？>

- ・ 「友達になってくれない？」って一人で遊んでた時に言われたときは、「え？私？いいけど」って言って、「どうする？」って聞かれて、「もう時間だから抜けなきゃ、じゃあバイバイ」って言って、そのまま抜けてっ感じで。自分でその場で考えた。

<危ないことになりそうな時に、こうした方が良くって対処の方法は誰かに教えてもらうのか>

- ・ 慣れっこっていうか、しょっちゅうあるから、慣れちゃった。
- ・ 一回だけオンラインゲームやったことがあるが、すごいすごい人・妨害してくる人がいて、悪い言葉だ

がなんか「ウザイ」みたいな。何回もあるのもう対処の方法は慣れっこというか。

- ・ グロ動画は全然平気。
- ・ 足から血が出てきた動画とか、一回吐きそうになった。
- ・ グロ画像を見ると本当に吐きそうになる。気持ち悪みたいな。
- ・ たまに死ぬ程グロイのが出てくる。
- ・ 私も前それが怖過ぎてそういうのにアクセス出来ないように。フィルターを掛けてもらった。でも、アニメ系の？マンガ系の動画？ネットミーム的なネットで生まれた奇病？みたいなやつが出てくるのがあって、例えば天使病（？）とはどんなものなのかっていうので血の表現があるのが突然ホーム画面に出てきた。私全くそういうの見てないのに。普通に猫の動画とかイラストの動画とかしか見てないのに突然出てきた。とにかくそういうものが出てきたときは、脇にある詳細画面みたいなところをタップして、「興味なし」か「このチャンネルをオススメに表示しない」を押す。
- ・ ちょっと体調が悪くて学校をお休みした日に、丁度ニュースで中東かどっかの国でこんなことが起こって、人権問題が云々とかって言っていて、モザイクかかっていたけど死体とかが出てきて、それで私また体調崩して。あれから一年くらい経つけど未だにトラウマ。せめてその前に「これからショッキングな表現があります」とか、津波の前とかに「苦手な方は変えて」という、あれをして欲しい。

<SNSの使い方について、一般的な範囲で考えたとして、どういう問題があると思うか>

- ・ ネット依存とかになっている人が多そうで、もうちょっと世間が問題視してくれるといいなどはちょっと思う。もっと国や大人に取り上げてもらいたい。大人もなっている人が少なくないので、私達も頑張らないといけないけど、どうしてもまだこどもだからブレーキがかからない部分もないわけじゃないから、大人に声を

かけてもらえるとしてもそれだけでもネット依存いそんになったりとか、昼夜逆転ちゅうやぎゃくてんとかしなくなるんじゃないかな。

<声をかけてもらうは例えばどんな人か>

- ・ やっぱり身近なのはお母さんとかお父さんとか。強すぎるとせっかく楽しいのが楽しくなくなっちゃうから、一定時間過ぎたらスマホを見れないみたいなルールを定着させて欲しい。
- ・ そういう設定せっていができる。自分も YouTube を 1 日 1 時間だったりとか、21 時になったらもう見れませんがよとかがあったりする。

<設定は誰がするの>

- ・ 親がする。

<親が設定してくれることに対してどう思う？>

- ・ 一時間はちょっと短いかなと思う。まあけど別にいいかなと思う。2 時間くらいならいいと思う。5 時間とかまでは言わないけどせめて 2 時間とかにしてくれ。
- ・ グロ画像がそうとか、不快な広告ふかい こうこくとかが急にできると、子どもにはちょっと刺激的しげきてまなものがあるから、そういうものがでてこないように対策たいさくを講じてほしいなと思う。
- ・ まだ大人ならちょっと分かってるが、子どもならそれがいいと信じちゃう人もいそうだから、成長期にネットを使うにあたって、そういう動画はちょっと適てきしていないんじゃないかなって。

<そういう時は誰かに相談したのか>

- ・ 広告こうこくが出るのって一瞬いっしゆんだから、とにかく自分でバツボタンを押して切って、私わたしの場合だと親にフィルターをかけて、そういうのが出ないようにしてほしいってお願いした。
- ・ 親のスマホを触さわる時（おさがりみたいな）、そんな 1 時間 2 時間とか使っているわけじゃないから、そのためにだけにフィルターをかけるのってどんなものかなって感じ。お金をかけるみたいなちょっと抵抗感ていこうかんがあったりとか。でも性的せいせいな広告こうこくとかそういうのが問題されているのはニュースとかでもいちいち報道ほうどうされているから分かっているの、分かっているんだっいたらいいかなみたいな感じで、ずっとバツボタンを押おし

たりとか見ないようにしている。

- ・ 自分が依存しているかと思う。学校から帰ったら放課後宿題とかをせずにすぐ YouTube とか携帯を見ちゃって依存かなとか、あと出来ればそういう対策がほしい。
- ・ スイッチはいいモチベーションみたいになっていて、スイッチも 1 時間とかで切れるように設定したりもできるのでそういうところがいいなって思う。携帯はコンパクトですぐ片手で見れちゃうけど、スイッチは大きいので宿題をやっていなのにやると抵抗感がある。スマホに関しては抵抗感がないとか溶け込んでるから、別にいつか感じてなっちゃう。
- ・ 宿題とか漢字とかでもしかしたら調べてることとかも。そうすると早く終わらせて、早くスマホを触りたいとか早くゲームをしたいとかって人もいるんじゃないか。
- ・ 新しいアプリを入れる時に、対象年齢が、例えば今 11 歳で、例えば 12 歳のゲームで、そういうのも親の許可があれば入れられるっていう感じなので、できれば年齢とか誕生日とかを入力できて、入力した後親の許可があってもそれはできません、というのがほしい。そうすると自分のやつにオンラインカジノとかなんか悪影響が防げる。

<例えば、他の国で 15 歳までは SNS を使えません、が日本でもし制定されたら？>

- ・ 絶対嫌。SNS は LINE とか YouTube も含めて？なんでかっていうと YouTube とかで例えば猫の動画とかをみるのが私の癒しになっているので、そういう事でストレス発散している人もいるから、こどもだって安全に使っている人と安全に使ってない人がいるんだから、安全に使ってない人が多い、なら封鎖しちゃえ！はちょっと極端な考えなのかなと。ちゃんと安全に使っている人が少数だったとしても、少数の人たちの意見をちゃんと聞いて、そういう人達のことを見てくれればいかなって。(反対)
- ・ 確かに平等ではないけど、悪い使い方とかするくらいだったら、15 歳とか 20 歳まで使えませんってした方

がいいかなと思う。(賛成) だけど LINE のやり取りは残してほしい。LINE で見れる動画とかそういうのはいいけど、友達との電話とかそういうのはほしい。もしかしたらショッピングモールとかで迷子になったらすぐ親に電話して、ここにいるよとかが分かるし。(反対)

- ・ 15歳って大体中高生くらいで、小学生くらいまでだとまだ早いかなと思う、で高校生くらいやったら部活とかがあって忙しくなるから、LINE とかはそういうのはいいと思うけど、小学生ではまだ早いかなと思う。

(賛成)

- ・ ストレスをそれで発散しているから。(反対)
- ・ 通信機能とかが無いと親とも連絡も取れないし、いざというときに困っちゃうこともあるし。スマホは確かに問題はあるけど、遊びだけじゃなくて、日本では今ギガ端末とか導入されているし、学習アプリとかもあるから、スマホは 15歳以下は使っちゃダメみたいなキツパリやるのはちょっとどうなのかなというのと、ギガ端末も導入しているのに、15歳以下は使っちゃダメと言うのは矛盾してないかと思う。(反対)
- ・ 1年生とか 24 時まで使っている人もいるけど、時間制限とかを使えば別にいいと思うから、使用禁止はやり過ぎかなと思う。(反対)

- 安全・安心にインターネットを使うために、どのような仕組みやサポートがあれば良いと思いますか？

<大人は子どもを守りたい。子どもは大人に守ってほしい。双方の願いを両方叶えるにはどんな良い案があるか>

- ・ チャットとかで例えば「死ね」とか「消えろ」とかそういうのを言えなくするとか。そういうのを押して送信ボタンをぼちっとしたら「それは暴力的な言葉なので出来ません」とか、記号になって消えるとか。
- ・ ロブロックで、実際にあるけど、「お前死ね消えろバカ」とかいても、その言葉が全部「# # #」になる。

- ・ たまに良い言葉をいっても「# # #」になる。
- ・ 友達と遊んで、ロブロックで、街を自由に探検するゲームで「こっちの遊園地に行こうよ」って言った  
らなぜかそれも「#」になったりもあったから、明らかにいけない言葉とか、そういうの以外の普通の言葉も制限すると、ちょっとそれはよくないかなと思う。この人は何にも悪いことを言っていないのに、誤解されちゃってその人が傷ついちゃう。
- ・ バウンティーラッシュというゲームで、プライベートマッチってのがあって、友達とかでパスワードとか入力出来て、友達 2 人だけで出来るというのもあって、そういうので「なんか、あー、ムカツク」ってなって、同じようなことを書いたとしても、それも全部「# # #」になって発言出来ない。だけど普通の対戦の時に、ドクロの光のマークのやつがあって、こういうのはやめてほしい。
- ・ VR 空間とかクラスターというゲームにもあったんですけど、チャット欄を監視するロブロック公式の専門の人がいて、公式の判断する人がダメな言葉だとなったら、それを削除するとか「#」にするとか注意するとか。そうすることで今のゲームとかは AI とかで自動的にダメな言葉を全部消しちゃってるから、人の目があったほうが安心するんじゃないかというか、そういうことが少なくなっている。LINE とかプライベートなところでは大人とかに入ってきてほしくはないが、全世界が繋がるところでは 1 人から 10 人とかいた方が良いのかなとはちょっと思った。
- ・ AI で判断しちゃうと、まだ AI が割と未熟な時代なので、ちゃんと悪口も消してくれるけど、いい言葉も消しちゃったりするし、あとプライベートに入ってくると嫌っていうの。プライベートに入ったら例えは好きな人の話とか、そういう話とかまで見られるとなったら結構あれだし、それに普通にプライバシー侵害になるので、やっちゃいけない事なんじゃないかなと。LINE とかプライベートに干渉するのは、LINE にスクリーンショットとか撮れる機能とか、あとあの文字、自分の側にだけ文字を消すとかそういうのがあるから、不快に思ったらそれを消すとか、スクリーンショット撮って相談するとか、そういう対策を

取るのがいいかなって。だからその機能を広めるのもいいんじゃないかなと。例えばLINEのその文字だけスクリプトできる機能があって、こういうときはこうしたほうがいいんじゃないかなみたいな、そういうとを分かり易くまとめて教えてくれる人がいたりすると、何かあった時にそれを元に話し合っ解決できるようになったりとか、こどものネットリテラシーが高まるというか。そういう機能があるよ、ってことを知らせたり、あと話し合いで解決できるようにしたりとか。話し合いができる仕組みというか、解決法の一例として知らせておいて、自主的にそれをできるようにしてほしいという感じ。

- ・ 暴言とかやったら、プライバシーの侵害とか、そういうことのチャットがでたら「# #」にするし、それにプラス、あなたはこういう人の心を傷つけることを言ったので、「このゲームを利用することはできません」とか「このゲームを一年間利用することはできません」とか、この世界の罪みたいなこととか、そういうことを追加した方が、チャットでの悪口とか暴言とかが無くなってくと思う。
- ・ スイッチライトが前抽選で当たって使ってるが、これ勝てないと思って止めたら、ルールがあって、次開けた時にポイントとかが減ってるとか、そういうのがあって、ポイントとか無くなるのは嫌だけど、減っても二度としないってなる。
- ・ 付けたし。スイッチとかで例えばインターネットで他の人と対戦していて、自分が負けそうになって電源切って、終了してまた付ける時に、またインターネットやろうと思ったら、ポイントとか減るわけじゃなくて、「このインターネットは現在3時間利用できません」とかになったり、あとマリオカートというゲームでは世界のプレーとかある...。(時間が来たので途中まで)
- ・ 小学校とかでインターネットを使ったりとかして指導してくれるが、私の小学校だけの話かもしれないが、小学校生活6年間で一回だけ。それすごい少ないので、やっぱり小学生もそうだし、大人だけじゃな

くて、こどもから大人まで全世代までがインターネットとかの問題をちゃんと問題視しているのかなって  
うか、そこもちょっと考えたらもうちょっとインターネットが上手い方向に進むのではないかなとち  
と考えた。

## 5 班（中学生、高校生・高専生年代 4 名）

- インターネットを使っていて、良かったなと思うことや幸せを感じることに、便利なことなどはありますか？

- ・ 調べたくても調べられないと、勉強のことだったりとか、最新のニュースとかそういうのも調べられない。
- ・ インスタとか、YouTube とか見たりすることができなくなるから、推しとかが見れなくなっちゃう。あと、友だちと連絡するのとかも難しくなるから、つまんなくなっちゃうそう。
- ・ （推しが）アイドルなので、一応テレビにも出てたりするが、テレビしか（見れなくなる）。

<スマホは持っていますか。調べ物のほかにパソコンでどんなことをしていますか>

- ・ スマホは持ってない。パソコンがある。
- ・ （パソコンで）メールとか。

<友だちや知り合いの人とやり取りするときの手段は>

- ・ LINE とか、インスタの DM。
- ・ 最近まで小学生だったが、小学生のころにクラスの一部の人がグループ LINE を作ってて、それ今もやりとりしてる。学校が離れても（連絡を）やってたり。

- インターネットを使っていて、困っていることや嫌なこと、不便なことなどはありますか？

- ・ インスタとか見ちゃって勉強に集中できなったり、あとは、炎上とかよくしてるから、そういうのを見ると、人の汚い部分が見えるっていうか。あと、チェーンメールとか詐欺のメールとかよくニュースで見るとかそんな感じ。
- ・ 好きな人とか応援してる人への誹謗中傷とかよく目に入るのが嫌な気持ちになると、スマホを買ってもらったのが最近だが、まわりの子はみんな持ってて、話に入れない。何が本当のことで、なにがデマなのかわからない。
- ・ デマとかってどれが本当かわからない。
- ・ 急に変な広告が出てくることとか、×（バツ）しようとしたらそっちに飛んじゃうことがある。そういうのが怖い。あと、どのサイトがいいかわからないっていうのがあって、一個のことを検索したらいっぱい出てくる。で、その中でどれが一番詳しく書いてあるのかとかかわからないし、怪しいサイトが出てくることもある。
- ・ 楽しくなると長く続けてしまう。帰ってきて見始めたらもう夕方になってたとか。そういうこともあるんで、その時間とかは難しいなって。あと、嫌なコメント見ることがあるっていうのは、YouTube とかでコメントの欄見るとたまに嫌なこと書いてあったりする人とかいるんで、そういうのを見ると嫌な気持ちになる。

<知らない人から SNS をフォローされますか>

- ・ フォローされるっていうか、申請がきたりして、友達の友達からくるけど知らない人、みたいな。だから（申請を）削除しちゃう。

- SNS を使用していて、良くなかったと思う投稿や、失敗してしまったなと思ったことはありますか？それを振り返ってみて、気を付けたほうが良いと思うことがあれば教えてください。
- ・ 友だちの（SNS の）アイコンが、あんま知らない人でも、「あ、こちらへんに住んでるんだな」っていうのがわかる写真で。あと、予測変換で勝手に手が当たったかなんかで、頭文字から勝手に繋がられて変な感じの文章になって、それがそのまま送られて、会話の途中だったんで既読もすぐつくし、そういうことがありました。それで若干口論になって、最近一ヶ月くらい話さなかった。久しぶりに仲直りして、今でも話してる友だちだが。
- ・ 例えば、行きたいお店見つけて、ここ行こうって誘って、「かわいくない？」みたいな感じで送ったやつに「？」つけ忘れて、否定してる風になっちゃったり、認識が違って、「あれ？」みたいになったときとか。ちょっと困る。
- ・ YouTube とか見てるときに、コメントに不快なことがあったり、無神経なことが書いてあったり批判的なことが書いてあったとき。あと、スタンプとかが連打することとかあって困ったりする。
- ・ 誰かが誰かを傷つけるような文章を見てしまって傷ついてしまったり、あと、なんかで見たが、例えば散歩している風景をあげたらそれで住所を特定されてしまったことがあるっていう、そういうのが怖い。例えば LINE で送っちゃったものはもう消せないの、X とかで一回投稿をそこにあげちゃったら、それが拡散されてしまうので、消しても手遅れみたいなことが起こってしまうので、それで大変になってしまう。
- ・ クラスのグループ LINE で深夜 2 時とか 3 時とかに急に会話が始まっちゃって、グループなんで全員に、会話参加してない人にも通知が行くんで、ずっとピコピコいってて。朝起きたら 10 何件バーって（会話が溜まっている）。みんなでやってる分にはいいが、マナーモードを、自分の携帯がバグとかで、マナーモードになっててもめっちゃアラームが鳴るときがあって、それが（深夜の会話と）ぶつかると、めっちゃ通知くるっていう。それで自分も深夜に友だちと LINE することあるんで、グループではしないが、気をつけたい。

<LINE のスタンプ問題は結構あるあるですか>

- ・ 友だちと会ってるときに、ふざけあいでも一気に 50 件くらいスタンプ送ったりたまにする。
- ・ たまにスマホ買ってもらいたての中 1 とか小学生とかがテンション上がってずっと押し続けて、90 件とか来てたりすると、ずっとスクロールして、おんなじやつスクロールみたいなことになっちゃう。
- 安全・安心にインターネットを使うために、どのような仕組みやサポートがあれば良いと思いますか？
- ・ 制限について、30 分みたら 5 分切れるっていう。5 分だけ目を休ませるっていう。ずっと見てるのがいけないんで、そしたら目が悪くなったりそういうのを防げたりするんじゃないのかなって思った。
- ・ 必要な情報を見ているときは制限されない。例えばここ（霞が関）に来る時間だったりとかそういうのはあんまり制限されないほうが便利。

- ・ サイトで絶対正しくないでしょ、みたいな情報とかも見る人が多いけど、小学生の低学年の人とかは見て「そうなんだ」ってなっちゃうかもしれないから、国とかが、専門家がそういうのを見て、正しくないし有害な情報だになってなったらそれを消すことができるように、そういうのがあったら、もう少しデマとかが減るのかなって思った。あと、さっき年齢で制限してるみたいな話を聞いて、例えば、小学生でも私立の学校に行ってて電車通学してる人とかは、SNS を制限されてしまったら、遅延してるとかいう情報も見れなくなって困ることがあるのかなって思ったので、一概に年齢で制限するんじゃなくてその人にとって SNS の重要度がどれくらいかっていうのも難しいと思うけど、考慮して制限をしないと、本当に困る人は必要な情報を見れないのは困るから、ひとつのことだけで制限をするっていうのはあんまりよくないのかなって思った。
  - ・ 誹謗中傷とかのコメントをやっぱ見ちゃうと自分が言われてなくても傷ついたりとかするので、そういうのを自動的にじゃないけど消してほしいなって思う。あと、個人的に通学時間がすごいあって、利用時間が制限されると一番いるときに使えなくなったりとかするので、あまりしないでほしいなって思ってる。あと学校に持ってきたらダメっていうところ、自分のところはそうでもないが、使うのがダメじゃなくて、（学校に）持って入るのがダメって言われてしまったら、通学中に遅延とか事故とかがあったときに連絡がとれなかったりするんで、持っておけるのがいいと思う。
  - ・ 深夜とか普通の子どもとかは使わない時間帯は利用できなくしていいと思うのと、小学校と中学校でダメって言われてるけど持ってきた人がいたので、それは持ってこれないようにしたほうがいいと思う。あと、子どもが安全に使えるアプリとか、広告とかをなくす。
  - ・ 意見と悪口とか誹謗中傷などの違いをわかってないひとが多いように見えて、それでアンチとかが多くなってる気がするんで、学校でそういう違いとかをちゃんと教えてほしいなって思う。
- <必要な情報を見ているときに制限されない、というのは、時間の制限ですか>
- ・ その線引きも難しいですけど、必要な情報を見ているときにそれが制限されちゃうと、不便かな。
- <みなさんスマホに規制、フィルタリング、制限はかかっていますか>
- ・ かかってます。最近そのかかっているのが厳しすぎて、全然大丈夫なはずの内容なのに入れないみたいなものが多くて、結局解除された。全然そんなの関係ない、知恵袋にも全部入れなくなったりとか、何も見れない。
  - ・ Yahoo!の知恵袋って見れない。
  - ・ 一番調べたい情報があって、全然大丈夫なサイトなはずなのに見れなくて調べられないみたいな。
- <規制が解除されたことによって、嫌なものをたくさん見る機会は増えましたか>
- ・ （増えたけど、）でも解除のままのほうが。
- <SNS について学ぶの授業はありますか>
- ・ たまーに。
  - ・ 個人情報とかのほうが多くやってる。

## 6 班（中学生、高校生・高専生年代 4 名）

- インターネットを使っていて、良かったなと思うことや幸せを感じることに、便利なことなどはありますか？

- ・ スマホはめっちゃ便利。
- ・ YouTube がおもしろいから、YouTube 見るときに便利。
- ・ YouTube はニュース見たりしている。
- ・ いろんなニュースが短く、いろんなテレビ局とか、テレビ局以外のも見ている。
- ・ YouTube のチャンネル登録をしていたりする。面白い。
- ・ 文字では得られない情報が見やすいから、わかりやすい。
- ・ 海外のやつが見られたりとか、それが面白いと思う。自分が住んでいるところではない。
- ・ テレビで見ているのと一緒に。だけど YouTube で見るメリットは、早送りができるから。
- ・ だいたい、2 倍とか 2.5 倍とかで見る。
- ・ 1.5 倍で見る。
- ・ 通常で見る。
- ・ めんどくさいところ、無駄に長い演出とかは、わざわざ見る必要はないから、そういうところだけ 2 倍で見て、あとは通常で見たりする。
- ・ 実は友達が、中学校の頃いなくなったりとかして、ネットの上に友達、ネット友がいたりする。そういうのが結構、色々話して楽しかったり、面白い。

<どうやって作ったか、何人ぐらいいるか>

- ・ X でいろいろ発信していて、ネット友を作った。フォロワーは 28 人ぐらいいて 10 人ぐらいいます。
- ・ （共通の話題があるような、同世代の友達ができてよかった？）そういうことだと思います。

<他にもネット友いる人は>

- ・ いる。ネット友投稿している側だが、インスタと TikTok で投稿していたりして、そのゲームのガチャの結果とかを出したらコメントしてくれる人がいて、500 ちょっとフォロワーがいる・・・

<好きなことを発信して繋がれるのが幸せ？>

- ・ はい、あとすごい便利。
- ・ 他にはゲームとかしたりとかしない。スマホでやる。
- ・ あと、最近はインスタ見たりぐらいしかやってない。インスタの方が、YouTube よりも短い。いちいち 10 分ぐらいの長いのを見るよりも、1 分ぐらいのを何本も見の方が、お得感がなんとなくある。
- ・ YouTube ショートって、機能性が悪い。TikTok とかやっていると、なんか時間もばらばらだし、YouTube やってないけど TikTok やっていると、そういう系の人がいる。
- ・ TikTok とインスタも違う。YouTube よりも、インスタのリールとかの方が充実している。
- ・ 僕はニュース見ない。TikTok、YouTube は一回調べたら、ずっとそういうのしか出ない。ハンターハンターを調べたらハンターハンターの考察とか、そういうのしか出ない。でもインスタは、いろんなジャンルが

出る。ドラマとか。

- ・ あと、YouTube は詐欺が多い。TikTok と YouTube は治安が悪い。すごい治安が悪い。関係ないコメントとか普通にあるし、最近多いのは、コナンの犯人のネタバレしめっちゃあったとか。インスタだと身バレも激しいからそういう情報流すと逆にやばい、TikTok とかの方がそういう情報流しやすい。

<TikTok と YouTube は匿名性が高いか>

- ・ 逆に言うとそういうこと。

● インターネットを使っていて、困っていることや嫌なこと、不便なことなどはありますか？

- ・ 実は、殺害予告されたことがある。TikTok と Instagram で開示請求したが、Instagram は簡単に開示請求が通った。TikTok は開示請求通らなかつた。Instagram の匿名性は、ガチで低い。TikTok は中国の（TikTok の運営会社である）バイトダンスがやってるんで、基本的には特定っていうのが難しい。（Instagram の運営会社である）Meta とかはすぐ動いてくれる。

インスタの、著名人推薦とか、ああいうのは全然ダメだから、情報開示請求がめっちゃ通るらしい。

<みんなはそういう情報を得て、使い分けてるか>

- ・ 正直、そういうの出ないように設定している。広告出ないようにしている。インスタで。TikTok は広告出てきて「うざいな」と思う。
- ・ 飛ばせない広告ってありません？ YouTube ? あれも、うざいですよね。
- ・ 裏技があって、すごい長い CM とかも、一旦ちっちゃい画面にするモードにすると、広告を 10 秒ぐらいぶっ飛ばせる。
- ・ ブロッカーってあって、ID なんとか識別子っていうのがあって、1 ピクセルにして 16 倍速にする。
- ・ プレミアムに入っているから広告出ない。
- ・ でも、最近 Google さんも対策してきていて、ブロッカーチェックするようになってるから、もうすぐ使えなくなる。
- ・ Brave (ブラウザ) っていう、YouTube の広告が一切でないサービスを使ってる。
- ・ Instagram とかも Brave 通してみると見れなくなる。
- ・ TikTok は無理。TikTok は、広告として出しているっていうよりも、公式アカウントとかが動画を出すことによって結局広告になってるから。
- ・ TikTok は動画と広告として採用していて、動画として出してるから、動画として認識されちゃうので、ブロックされないんです。動画として認識されちゃうのでずっと流れてしまう。
- ・ 広告はずうざいけど、投稿者側もお金稼いでいるから、仕方ないのかなって思って。あっちの方も、商売はおかしいけど、収益化して実質働いているみたいなものだから、仕方なく受け入れるしかないかなって。自分は基本的には、スキップせずに、見てる。面白い広告もあるから。

<どんな広告がおもしろいか>

- ・ 食品メーカー A 社のは大抵おもしろいよね。
- ・ 食品メーカー A 社と人気マンガのコラボ、カップ焼きそばだけ？ カップ麺かなんかで人気マンガの声優とか使って、みんなこれを食べる、みたいな。カップ焼きそばを何か回転させるみたいな。

- ・ 食品メーカーA社は基本広告おもしろい。コント番組の時の広告はだいたいばい。
- ・ マーケティング・デザイン学っていうのがあって、最初の5秒で面白いものは、ずっと見続けるって言う傾向がある。そういう心理的傾向があって、食品メーカーA社とかはそれをうまく対応してる。例えば、無料とか、半額とか人は食いつく。
- ・ 広告は、確かに投資詐欺とかの広告はインスタ、YouTubeとか、生成AIとか使った投資詐欺とかめっちゃ出てくるので、それは危ないと思うのでそれはちゃんと規制をするべきだなと思う。
- ・ それこそ最近、広告じゃないものでも一般の人が詐欺に関与してくるインスタだったりとかあるので、だからインスタの自分のところにフォローリクエストが来ても、どうやって安全にやり取りするとか、ブロックするとか、そういうことが議論されればいいかなと思います。例えば自分のアカウントのフォロワーが来て、友達とかもフォローしているアカウントだったとかでフォローしたけど、それが実は投資詐欺だったとかはよくある。
- ・ 投稿している側として、もちろん、YouTubeって悪口言ってくる人いるじゃないですか。僕はそうです。僕は絶対にネガティブに考えたくないから、死ぬとか言われても別に何とも思わないし、でもなんかそれが増えていったら、どこも面倒くさいなってなる。普通にコメント欄がそれであふれかえったら、面倒くさいなって思う。

<本当に気にしなくできるか>

- ・ 絶対気にしない。だって別にそんなことできるわけ？そもそも、はなからできるわけないし。非現実的なことだから。
- ・ YouTubeを見ててすごい、好きな動物投稿をしてるアカウントとかある。インコ飼っていて、インコの動画とか見たりしてる時に「焼き鳥にするぞ」とか、ちょっとなんか、これはひでえて思う人もいる。
- ・ 犬とかの動画で、中国での犬の話をコメントする人もいる。飼ってる人が嫌がることを言う人が、心がない人とか、汚い人とか。嫌がらせみたい。大体ネットでイキってるチー牛って言ってます。
- ・ 人の不幸を喜ぶような人を、チー牛と言います。
- ・ さっき話したが、殺害予告をされて、通報した話。Instagramを運営していて、なりすましアカウントができ、ストーリーのアカウントが丸パクリされた。自分は非公開なのに、公開されていて。だから、DMをもちろんしたし、通報した。ストーリーで、「あのアカウントは嘘です。」って言って対応したが、そのアカウントがエスカレートして、僕が「自殺しました」みたいな。(本名?)本名じゃない。で、架空のキャラクターを作って、僕が報告したことによって、その人が死にました、みたいな。だからその人が、僕は殺害者です、みたいな。だから復讐しに行きます、みたいな内容ができた。もちろん、警察にも電話したが、そういう事実はない、と言われて。結局そのアカウントはInstagramによって消されたが、そういう怖いことが。

<誰かに相談したか>

- ・ 学校の先生に相談した。中学校二年生。
- ・ 中学校二年生で殺害予告されたの？怖くない？知らない人？
- ・ 僕の身内だったから。その犯人は僕の隣のクラスのアンチみたいな。それで、Instagramは削除されて発信情報を開示請求をかけて、僕の隣のクラスのアンチみたいな人で、教頭先生の方に「こういう形

で書いてありましたから、指導してください。」と言って、一応この人は謹慎処分という形になった。

- ・ 行動力がすごい。
- ・ TikTok とインスタで（開示請求）やったけど、TikTok は通らなかつたんです。結局裁判して勝つたので、通った。インスタは、Meta は、任意請求という部分で通ったが、TikTok は結局裁判になった。
- ・ 行動力がすごい。

<保護者の方も手伝ったか>

- ・ そうですね。

<他にそういう経験とかあるひといるか>

- ・ 自分の偽アカみてたら、逆に面白くなって、全然身内の人じゃなかつたと思うが、逆に認めて、「切り抜いて〜」みたいに言ったら仲良くなって。平和的解決。

<今もその人とは仲良かったりするか>

- ・ いや、YouTube は一回辞めたんで。

- SNS を使用していて、良くなかつたと思う投稿や、失敗してしまったなと思ったことはありますか？それを振り返ってみて、気を付けたほうが良いと思うことがあれば教えてください。

- ・ コメントしないから。見る専。
- ・ 投稿するのは（この中で）2人ぐらい？
- ・ 投稿者はみんな一回はあると思うんですけど、見る人に対して勘違いするような文を出してしまったりして、すごい湧いて、怒ってる人が出てきたりしたので、さすがに見直したら、ちょっと文がおかしいなって。いやな気分になるような感じだったから、すみません、みたいな感じで出したのが、ちょっと初めての失敗です。

<その経験で得たこともあるか>

- ・ 国語力がなかつたから、それはそれで国語勉強して、絶対失敗しないようにとか。

<自分の書いた文をよく吟味するとかか>

- ・ そういうことです。
- ・ 炎上してる人とか結構いるんで、結構多い。人気の YouTuber は基本全員問題起こして炎上してるから。

<そういうの見てどう思うか>

- ・ なんとも。
- ・ 友達で、いわゆる政治の学生団体の代表している人がいる。日本のある国政政党の代表の不倫の話をずっと追っている人がいて。不倫報道っていうのはだいたい便乗する人がいるじゃないですか。それで皆やめた方がいいのになって言っていたのに、その人が炎上して、アカウントを削除したとかもあったみたい。みんな不快になって、支援者がアンチコメントをめっちゃ投稿したみたいで、それで削除しちゃったみたいなのがあった。
- ・ 自分の投稿では基本的に炎上したことはない。気を付けていることは、人の写真をあげない、悪口を言わない。

- ・ 遠まわしでね（悪口をいう）。
  - ＜でも結局じゃあそれは悪口を遠回しに言ってるなら、見てる人はわからないか＞
  - ・ 結構いる。
  - ・ でも TikTok 結構いる。障がい者とかいうときに、「学校にストレッチマンきてたよ」とか。それは、支援学級にしかない。
  - ・ 中学生の頃、特別支援学級にいたので、ストレッチマンって言われてた。
  - ＜みんな気を付けてるけど、どこでそれを学んだのか＞
  - ・ 小学校の時とかで、動画で写真にアップロードしたやつから、主人公のストーリーができてみたいな動画があるんです。小学校で毎回あるし、高校でも毎回ある。
  - ・ 中 1 の時は最初あって、なんかそれはちよつとよろしくないなって。
  - ・ 法務省とか、そういう学校の啓発とかいっぱい作ってる。
  - ＜そういうことは、結構、学校で身につけてるか＞
  - ・ あとは、投稿で身をもってわかった。
  - ＜どうしたらいいか＞
  - ・ まあそういうのはまず削除するっていう、例えば TikTok 側が削除するようにする、と。
- インターネットを使うことで、どのような良くないこと、マイナスなことが起きる可能性があると思いますか？また、それを防止・解決するために、どのような方法が考えられますか？
  - ・ ネットリテラシーの向上が一番手っ取り早いかなと。あと一番は、こどもにやらせなければ、変なこと起こるわけじゃないじゃないですか。投稿も年齢を制限して、見るのは何歳から OK、コメントは何歳から OK、投稿は 20 歳以上になってから、とか。
  - ＜でもそうすると、投稿する参加者は困らないか＞
  - ・ 別にいい。今受験生なので、ほとんど投稿してないが、それはそれで勉強に集中できるし。
  - ・ ネットリテラシーっていうのは、例えば、（映画とかの犯人をばらすとかの）ネタばらしをしないとか。
  - ・ 殺害予告されたりした話をしたでしょ、そういうアカウントって、早く削除してほしい。わざわざ実名で報告して、実名で相談して、なんで警察まで関与して・・・早く削除しなさいって思う。
  - ・ でも、運営が対応するのは難しい。有名人のアカウントの嫌がらせとか出てくるし、それを防止するのは難しいし。運営は忙しいし、一人で何個もアカウント持っている人もいないじゃないですか、そういう人までいちいち確認するとなると、膨大な時間とかも人件費とかもかかるし。フィルターみたいなのを作ればいいと思うが。（いやなことをする人の）性根が腐っていると、意識は結局変わらないから。やらせないっていうよりも・・・すぐ削除したって意味ない。
  - ・ 例えば、そういうことをしたアカウントは二度と作らせないとか。IP アドレスとかで特定して、ここは一切作らせないとする。
  - ・ コメントを打つところで、そこに「バカ」とかの悪口が入ってたら、「そのコメントは投稿できません。」とか。
  - ・ それは今も結構ある。
  - ・ mixi2 っていうサービスがあって、それは管理者の承認がないと投稿できない。

- ・ いま、文字の情報の話が多かったが、文字だったらたしかに悪口とか、AI とかで事前審査とかしやすいけど、映像だとそこが悪質性があるとかは特定しにくい。
- ・ 例えば、簡単に「死ね」という言葉とか「〇〇たしね」とか「タヒネ」とか、ぐぐり抜けることもできる。ずるがしこいことをする人もいる。
- ・ 運営会社も 1 日に何百件何千件というのを処理できるわけじゃないと思う。人件費も、仕事量も増えるし。運営に全任せするんじゃなく、学校でネットモラルについて、何ヶ月に 1 回とか、総合的な学習の時間とかでいいんで、教育課程とか学習指導要領とかに入れた方がいいんじゃないかと思う。グローバル化の世の中になってるから、そういうのは絶対必要だと思うから、運営に任せるんじゃなくて、自ら学ぶっていうのがいいと思う。
- ・ いじめっていうのは意識が変わらない。悪いっていう意識、自覚がないと、悪くないって思っちゃう。そういう犯人をばらしてる人も悪くないって 思うんですね悪くないって思うと。学んでも、フィルターにかかるとかやっちゃう。だからもうそこそこ学ぶてことは意味ないと思って。体験すればいいと思う。
- ・ 例えば殺人が予告をされる体験をすとか、生々しい体験をさせるというのが重要だと思う。
- ・ 学ばせるとか、平面的なものは意味ないと思う。

<もっと心に響くようなものか>

- ・ ということ。
- こどものインターネット利用の在り方（法律による利用規制の是非や保護者が青少年を守る手段を確保すること、子ども自身がインターネットを安全に利用できる力を底上げすることなど）について、どのように思いますか？

- ・ 警察もだが、事件が起きる前に対処してほしいというもあるし、そういうのが起きる前に、学校とかで取り組みをすとかもあるし。そういう用の施設みたいなものがあるかもだし。
- ・ 例えば、携帯会社で子ども用の携帯あるじゃないですか。みんな子ども用の携帯あると思うんですけど、子ども用の携帯自体を買おうっていう時に、もしくはアプリを入れるっていう時に、そういう講習みたいなことを一回受けさせちゃえばいいんじゃないか。自動車の運転免許的なもの。知ってさえもいればやらないと思うし、それでもやる人はもうダメなんで、そもそもがもう使えないっていうことにすればいいと思う。
- ・ オプトアウト方式って言って、Instagram を入れるときにそういう講習とかも、先に必須で入れといて、もうこういうことしたら、もうサービス停止しますよとか言っというて。アカウント消します、って言うておいてもやる人は、アカウント消してもいい。
- ・ 例えば Instagram にアカウントログインするときに、動画とかで説明しといて、「理解しました」ってポチッと押して。そういうのが一番いいと思う。

<年齢は関係あると思うか>

- ・ 60 歳でもやばい人はいるし、20 歳でも悪い人はいる。悪い人って年齢関係ないと思う。
- ・ 16 歳以上は SNS で使えないようにするって言うてるが、実質的にはあれって自己申告。そういう場合は罰則なくて、自己申告でできるようにしろっていう法律。生年月日を詐称して作る。それって意味

なくないですか？

- ・ 政府がこの人が、こういう年齢で、こういう年齢月日ですっていうのを提供する。LINEとかみたいに、本人確認する。携帯を契約したときに、誰の携帯だから何歳って登録されてるから、もうそれ以外に変えられないようにしちゃう。TikTokとかも同じ。変えられないようにするのがいい。

<中高生とか 16 歳より下の人が、使わないっていうのはみんな納得できるか、その方が安全か>

- ・ こういった大人も、ニートでない限り仕事をしていて。そもそも暇があるからそういうことをすると思う。そもそもそういうことはすることがないと思う。
- ・ 本人確認書類や、証明などなくていいと思う。まず、中高生で SNS 使うの、メリットデメリット賛否両論あって、それってある意味、人格形成の一つになるんじゃないかなって思ってる。小学生でも何歳でも使えるようにした方がいい。
- ・ でもそれだと、悪い人格形成が起こる可能性もあって。人格形成の一つになるっていうのは賛成だが、SNS ってポジティブに使わないといけないと思うので、悪い人が形成されるリスクがあるという面を考えると、あれだよーと思っている。

<いいことポジティブなことを載せるようにしましょうとか、みんななんかそういう批判とかは載せるものじゃないよって知ってほしいなということか>

- ・ そういこと。
  - ・ 今全部 SNS で公開するやつじゃないですか、今話した内容。一旦 LINE とかで考えてみたら、正直やっぱり、一番多いのはやっぱり、でも LINE って結局、メッセージ通信取り消しできるし、それこそ知らない人から来ないから、冗談が出るってことで、結局 LINE が一番平和なのかなと。
  - ・ LINE の一番やばいところは、登録の時点で個人情報が入っているので、そこからいろいろバレる可能性があるという感じがする。例えばパスワードが設定している誕生日でバレたりとか、そういうのはなくはない。
  - ・ 例えばクレジットカードのパスワードとか、そういうのが情報が取られちゃうと、困ることが起きる。スマホのパスコードとか、全部スマホに入っているんです。パスコードを入れないと入れないっていうアプリがあるけど、例えば、ハッキングとかも最悪できちゃう。例えば、インスタで、もう ID は分かっているわけです。パスコードとかばれちゃう。
  - ・ Bluetooth 攻撃とか？
  - ・ そういのはちよつと違う。LINE 上の話題の話で、例えばこういう、芸能人の不倫の話とかでもそうですが、誰か流出させたりとかって危険性がある。
  - ・ 例えば LINE で A さんと B さんと C さんがいて、A さんと B さんが C さんにサプライズとかをしようとしていて、その A さんと B さんの LINE のやつが何かしらに流れていたら、C さんも LINE を知っちゃうわけじゃないですか。それは良い話ですけど、悪い話もある。
- 安全・安心にインターネットを使うために、どのような仕組みやサポートがあれば良いと思いますか？

- ・ アダルト系の広告とか多くないですか？性的な広告とか中学生とか見えちゃうのはちよつと。

- ・ 正直、別にスキップすればいいけど。
- ・ 早くこういうのは消しちゃう、詐欺広告とか、性的な広告とか。12歳とか13歳とかはやばいと思うんで、そういうのはストップした方がいい。
- ・ また年齢になっちゃうんですけど、年齢を入力した時点で、こういう系は出さないとかあるじゃないですか。セーフティーってやつがある。例えば、グロだとかそこらへんは映らないようにするってやつがあって。それを働かせるというのは、結局一番使えるかなと。
- ・ 今日の話の最終的な結論みたいなものなんですけど、まず仕組みとしてはまず言った通りセーフサーチみたいなのがこのサイトにもあるわけで。それを年齢、例えば15歳としてそしたらR16とか、そういう要素が出れないようにセーフサーチを変えれないようにするとか。それが運営サイトするとか、あとはネットとかの悪口とかでも、人間っていう以上絶対悪口なくなることはない。
- ・ 肯定するわけじゃないが、いじめもダメですけど絶対なくなることはない。ただそれって減らすことは可能ではある。だからなくすのは無理だけど、できるだけ減らせるように自分たちでももっと講習を取り入れるとかしてやるといい。
- ・ 運営サイトとかもこの言葉はもうだめとか言った方がいいんじゃないですか。
- ・ あと、誹謗中傷とかで、見えないようにする対応とか、複雑なこと出てこないようにする対応もあると思うが、それを受けたときに、例えばどう相談するのかっていうところで、警察とかに相談するよりは、もっと手軽に相談できるようにした方がいいかなと思った。

<どんなイメージか、相談する相手としては誰か>

- ・ やっぱり国が、国の制度としてやった方がいいかなと。
- ・ 例えば、法務局の人権相談っていうLINEで出てくるけど、作業要請をLINEでできるとかね。違法有害情報センターとか法務局とかあって。
- ・ プラットフォーマー側が消すことを頑張ってくれるから、相談する側を、国がちゃんと個別最適化に合わせて相談できるようにする必要があると思う。
- ・ 国とかからのネットニュースとかYouTubeの方で見たんですけど、内閣府が出しているこどものスマホに出るアプリで悪口とか言われたら、親に通知がいて、いろいろなるっていうアプリも今あたりして。他にも関東圏のどこかなんですけど、自治体が出す誹謗中傷対策アプリみたいなのがあって、実際映像見たが、自由に相談できるし、とにかく匿名でできるからそれを各自治体に、まず試験的に導入させていった方がいいんじゃないかなと。
- ・ 今話題になっているそのアプリについて、携帯会社が提供しているアプリが実際にあって、なんとなんとかいうソフトウェアをインストールさせて、そこで許可する。許可するとLINEとか見れる。LINEで全部のトークルームを見れちゃう。というのが実在している。実は結構高くて、1ヶ月5000円とかする。国庫によって、1ヶ月200円とか300円とかにしてやってもらうとか。

<じゃあみんながもっと安心して使える、当たり前に見える仕組みが気軽に使えたらいいということか>

- ・ そう。

## 7 班（高校生・高専生年代 4 名）

- インターネットを使っていて、良かったなと思うことや幸せを感じることに、便利なことなどはありますか？

<インターネットを使っていて、良かったなと思うことは何ですか>

- ・ ネットを使っていいなと思ったのは、YouTube なんですけど、エンタメとかに見えるかもしれないが、勉強でも使っていて、教育系 YouTuber とかがいて、そういうのを見ると 10 分とかで学校の授業を復習出来たり、知らない語呂合わせや裏技を簡単に見れるのでインパクトに残ってかえって勉強がはかどることが多い。予習にも使う。
- ・ 試験前も勉強していた。復習がはかどるので便利。
- ・ 学校部活以外の第三者との幅広いつながりができるので楽しい。
- ・ 相手と話すのが最初は苦手なところがあるので、最初の一步を踏み出す時にインスタの DM とかで顔が見えない相手（でも知っている人）と、ワンクッションおいて話せると、話しやすかったりして良い。分からないことがあったらすぐに調べられるのが便利なところ。Google レンズを使って、二次元コードみたいにカメラでかざすと知らないことが出てくる。
- ・ 浅草までどうやって行きますかとか分かる。
- ・ この曲なんだっけっていうものも、調べられるので便利。
- ・ 学校だったら、クラスルーム作って、授業配信とかで使ったりする。
- ・ クラスルーム（自分も）あった。

<自分に居場所があるんだ、いていいんだという肯定的な感情になったことはありますか>

- ・ 野球観戦が好きなんですけど、その中のコミュニティがあって、見に行くときに現地で見に行く人がいたりとか、学校の友達とはまた別の、色々話しやすい人がいる。学校とは関係ないし、年齢もバラバラです。友達と話すのとはまた別の、深い話ができる。
- ・ 鉄道マニアだが、撮り鉄と言われるもので、X でつながったりするので、自分の好きなことや趣味でつながれるのが良いなと思う。なかなか同じクラスに同じ趣味の人ってあまりいない。

- インターネットを使っていて、困っていることや嫌なこと、不便なことなどはありますか？

- ・ マイナスのイメージと言えば、世代間によって、マイナスな印象があって、僕は活動がしづらくなって、自分もあつたらまずいなって思っていて、情報発信を控えている状況。ネットの発信は無理だなと思った。相手が非難されたらまずいなって思って、自分でコントロールしようと思っている。
- ・ YouTube で勉強ができるといったが、勉強の動画を見ようと思って YouTube を見ようと思ったらエンタメが先にでてきてしまう。一本だけ見ようと思ってたら知らないうちに 21 時、22 時、23 時という悪循環に陥る。一回勉強に入ったら勉強できるが、なかなか（すぐに切り替えられない）。
- ・ 一本見たらスクロールしてしまう。

- ・ YouTube のショートを見ていると、下にどんどん行くじゃないですか。YouTube って向こう側で見ているものに合うような動画がどんどんでてくるじゃないですか。それで止まらない。
- ・ 10 分休憩とか自分で決めて見始めると止まらなくなっちゃう。
- ・ 別にそこまで面白くないときでも、なんだろうってこの 2 時間なんだったんだろうって。
- ・ 見ているときにマイナスな感情はないが、いざやめて勉強っていう風に移れないですし、夜いっぱいやることがたまっていたいな。
- ・ 学校の先生や親に怒られたことはないが、やっとけばよかったなあって結局最後は（思う）。
- ・ Instagram とか LINE とか。夜の LINE で僕長くしゃべっちゃう人なんですけど、いつになったら終わろうかなとか、終わるタイミングが逆に分からなくなる。
- ・ LINE で一回 10 分とか話すと話が盛り上がるので、こうやって（対面で）会話するのより、会話のスピードが遅いから、その分時間がかかってやめどきが分からなくなる。

● SNS を使用していて、良くなかったと思う投稿や、失敗してしまったなと思ったことはありますか？それを振り返ってみて、気を付けたほうが良いと思うことがあれば教えてください。

- ・ 趣味用と一般用で分けている。趣味は趣味でつながっていて、一般は学校とか趣味関係ない人とつながっているが、たまに一般用のインスタに趣味を投稿してしまったことがある。鉄道の写真を投げた時に一般の人に嫌だなあってされちゃって。一般は一般で情報発信する、趣味は趣味で幅広くつながりやすいし。一般は一般で幅広くつながりやすいけど、間違っって投稿してした時に「まずい、申し訳ない」って思う。一般に投稿をしたかったわけじゃないけど、趣味の写真を一般用にあげちゃってごめんなさいって思う。
- ・ 自分の学校の中のコミュニティと、別の人のコミュニティの間で、うまく刺さる話も違うし、盛り上がる話も違うし、笑いのツボも違うので、僕はできるだけ投稿とかはせずに DM で話したり。変に写真あげるのも今はなんかあったら怖いじゃないですか。写真上げるのは鍵垢にしている。
- ・ 僕は逆に（アカウントを）分けてて失敗した人なんですけど、元々インスタは一つのアカウントでやって、途中から勉強垢を作ったんですけど、勉強をやってる風を撮るアカウントなんですけど、他の人を見てたらカッコいいなと思ってモチベ上がるかなと思ったんですけど、始めてみると、それに集中して本質の勉強ができなくなるっていうか。ただ字のきれいさにこだわっていて意味ないなって。周りに勉強している感じは伝わるかもしれないが、結局意味ないなって思って今はやめた。
- ・ 送られてきたことを勘違いして捉えてしまって。相手を怒らせてしまった。LINE なんですけど、文章の区切り方が、その子「、」をつけないので、長文で、「、」も改行もしない人。それでわかんなくなっちゃって、返信したことに対して「何言ってるの？」と怒らせてしまった。
- ・ 直接話すのとは、抑揚とかがないので、ありますね。
- ・ 「何言ってるの？」と怒られてもう一回見直したら、「ああそういうことね。」って理解した。とりあえず謝った。相手も相手で、改行とか「、」で区切ってほしいのに。

<失敗から学んだこと・気を付けていることはありますか>

- ・ LINE は一文に短くおさめるようにしている。そうしないと相手はスムーズに話せない。

- ・ その子に怒られて以降、相手から送られてきたものは必ず二回くらい読んで理解して返事している。「、」とか改行で区切ってほしいとお願いしても、次の日には戻っている。
- ・ インスタの投稿なんですけど、自分が良くなって思う投稿が何個か友だちの投稿でもあるけど、自分がそれを見た時に良くなって思えるかを客観的に見てから投稿する。一回客観的な目で見て、ただ自分の趣味をあげるんじゃなくて、友だちの良い投稿があると思うけど、見てあまり見たくないなっていう投稿に似ていないかなとか。僕に刺さるかどうか。やたらこの人投稿しているなとか。自分がこれやったらいやだな、自分もやっていないかなって確認している。

<違う観点を持っているからこそ気を付けていることはありますか>

- ・ 男性女性にメッセージを分けるということをしている。女性には配慮しながら配信している。恋愛系の YouTube で（見ましたが）、異性と話すときに中身は大事ですけど、女性はもっと慎重に話すとか。
  - ・ 人によって、文体が違う。「ー」や「！」を付ける人がいるため、その人に合わせて返すようにする。「！」をたくさんつける人は僕もそうするし、調子を合わせる。あとは、返信頻度も合わせる。
  - ・ 先輩、後輩と話す時の文章の違いとか。
- インターネットを使うことで、どのような良くないこと、マイナスなことが起きる可能性があると思いますか？また、それを防止・解決するために、どのような方法が考えられますか？

<インターネットを使うことで、どのような良くないこと、マイナスなことが起きると思いますか>

- ・ 生徒が iPad で課題提出するとき、締め切り時間が 23:59 だと、遅くまで粘ってしまう。
- ・ 生徒が（SNS を利用して）知らないうちに 0 時を回る（次の日が眠い）
- ・ SNS を利用しているみんな（若者）が犯罪に巻き込まれる可能性がある。
- ・ SNS を利用しているみんなが SNS にハマってしまってやらないといけないことを疎かにしてしまう。
- ・ 高校のクラス LINE グループで、業務連絡のみなのにたまにそれ以外の話をする（趣味等）。
- ・ 友だちが嫌な思いをしてしまう。
- ・ 友だちが寝る時間が遅くなってしまう。
- ・ インターネットを使ってる人が詐欺などにあってしまう。

<自撮りが出回るといふマイナスな出来事を経験したことはありますか>

- ・ 自撮りじゃなくても、「みんなでとった写真が何で載ってるの？」等と思った経験がある。

<どのようにすれば付箋で出てきたマイナスなことが防げると思いますか>

- ・ 知らない URL を押さないとか、あとはメールとかそういうよく分からない人から来たりしてるのも、メールを極力開かないようにする。
- ・ 生徒が睡眠不足になっちゃうの（という問題）について、時間制限を追加したらいいと思う。
- ・ 批判するわけじゃないが、自分も睡眠時間を守りたいなと思って、スクリーンタイムを設定したりして、一応 3 時間になったら消える設定はあるが、結局解除しちゃうん。今日は解除するみたいなボタンがあるので意味ないなと。
- ・ わかります。学校の制限ってすごい厳重で解除できないけど、自分で設定するやつだとスクリーンタイムがすぐ、（解除できる）。

- ・ 学校の端末でスクリーンタイムとか、アイフィルターっていうそもそも開けないサイトがあります。
- ・ 僕ら学校だったら iPad で YouTube みたいなアプリが入れられなかったり、音楽も聞けない。
- ・ フィルターで SNS の広告ブロックがいいかも。
- ・ iPad の課題提出の締め切りが 23 時 59 分になってて、それに間に合えば減点はないが、そこまでは大丈夫かと思ってギリギリまで（課題を）やらないっていうのを多くの人が習慣化してて、なら（先生が）早めに設定したら、みんなの睡眠時間を守られるんじゃないか。確かに先生は何時に出したとかも明確に見れるが、ちゃんとみんな間に合って偉いねとか言うんですけど。いやでもこの時間（締切間近）に出してて、結構みんな無理してるよなっていう。

<事業会社や団体に対しての要望は何かありますか>

- ・ BeReal やってないんですけど、思うことがあって、一日の中のどこかの時間に（通知が）来て、3分以内に写真撮れみたいなやつだと思うんですけど、それって学校の授業中に来たり満員電車の中で来たりする時もあるらしいですよ。その時に無理に取ろうとする人もいて、それってどうなのかなっていう。僕は「うーん、」って思う。やったことないんであれですけど。
  - ・ 撮らないと見れないのが面倒くさい。
  - ・ その売りにしているところがまずちょっとって、正直なところ思う。
  - ・ 顔を出さないといけない。顔を隠してるけど、なんかインカメラとアウトカメラでやるじゃないですか、それで何か無理やり顔出せみたいって言われている。
  - ・ あの BeReal やってる人にはごめんなさいなんですけど、なんかスマホに支配されている感じがする。
  - ・ （BeReal）をやってるんですけど、学校スマホ禁止なんで、移動中とかもちろん来たりしますし。
  - ・ （ファシリ）まあ、そういうアプリとかを提供する事業者も、そういう責任を持ってやってってくれてことですよ
- こどものインターネット利用の在り方（法律による利用規制の是非や保護者が青少年を守る手段を確保すること、こども自身がインターネットを安全に利用できる力を底上げすることなど）について、どのように思いますか？
- ・ オーストラリアとかだったら 16 歳以下は SNS 一切禁止ってあると思うが、やってほしくない。僕はさっき言ったとおり、相手と話すのが苦手なので、ワンクッションあるのがやっぱり自分の中ですごく便利だなと思いますし、「今日の宿題なんやっつけ？」とか、そういうのも聞けますし。
  - ・ 例えばこどもと大人で世界を分けてほしい。今の社会ってネットに入ったら、もう大人もこどももごちゃまぜじゃないですか。だから、詐欺メールとかも来るし。（世界を分けるとするなら）事業者がやるとどうしても漏れが出てくるので、そこはカチッと国がやった方が良くないかと思う。学校だったら、もう学校の媒体で完全に国から整備してっていう感じで。
  - ・ 学校の iPad とか、学校から支給されているものでインターネットを使う場合、制限がありますよね。アプリを入れないとか、時間制限が何時以降使えない等の制限は入れたらいいなと思うんですけど、入れたら入れたで、出さないといけない提出物があるのに、その時間制限で（タブレットが）使えなくなっちゃって、タブレットで提出できないみたいな問題が発生すると困るので、組み合わせをうまく制限し

てほしい。アプリごとに制限する時間を（変化できたらいい）

- ・ 学校のタブレットが制限されていて、調べ物をする時に調べようと思ったサイトが、フィルターがかかって開けないとか、学校側が思ってるより（その設定のせいで）僕らがうまく使えない。
  - ・ YouTube に戻るんですけど、YouTube が見れないと、それも子どもたちにとって制限じゃないかなというか、学校でこれの作り方とかやり方とか調べようと思って、YouTube で動画が見たいと思っても見られない。それこそ勉強系とか、エンタメを制限しようとして、同時に（必要なものも制限してしまっている）。
- 安全・安心にインターネットを使うために、どのような仕組みやサポートがあれば良いと思いますか？

<自分が犯罪に巻き込まれているかと思う時どうしますか>

- ・ 警察に行く。
  - ・ 地方自治体に相談する。
- 民間携帯会社に相談する。
- ・ 周りの人に相談する。（メールの内容とかでお金に関連してるんだったら、親に言わないといけなし、精神的に来るものなら友達の方がいい。）
  - ・ 学校でよく配られるカード（相談ダイヤル）みたいなものにはなぜか電話しない。
  - ・ （カードを）配られて、もちろん（相手は）知らない人じゃないですか。電話する時って心が病んでたりするときじゃないですか。だから、知らない人に話を聞いてもらうのはいいかもしれないけど、そこで相手に違う捉えられ方をして、逆に自分がなんかそうじゃないのにな、みたいになるのは、ちょっと違うのかな？そしたら、友達とか、自分のことを分かってくれてる人に話す。
  - ・ 実はしょうもないことだったとしても、なんか変に大ごとになりそうな気がする。やたら大げさな感じになってしまうというのがストレス。
  - ・ 情報が漏れる漏れないはあまり気にしていない。いかに気軽か（が大事）。電話して、じゃあまた何時にお願いしますと言われてたら、なんか大げさだなんて思う。

<最後に大人や社会に伝えたいことがあれば自由に意見をください>

- ・ ちゃんと子どもの気持ちを理解してほしい。例えば大人の方が、話しやすいようにとか、秘密守りますって言ってサポートはするんですけど、それはありがたいんですけど、それが果たして子どもにとって嬉しいのかどうかっていう、そのサポートが果たして子どもに合っているのかっていうのを、ちゃんと分かっていたきたいなっていうのがある。別にそこサポートしなくてもいいんだよなみたいな。こっちをやってほしいんだけど、みたいなことを思う。
- ・ 思ってるより、タブレットとかパソコンで勉強するのがいいのかな？（良くないんじゃないか）みたいな。学校のタブレットじゃなくても、アプリさえ入れれば自分のスマホでもできたりするので、それで宿題をやるってなったときに、それだけに（集中して）真面目にできるのかとか、それなら紙媒体で配ってもらったら、それだけに集中してできる。スマホでやってたら通知とか来たらついそっちに、（意識が）うつってしまうから、それなら配られた方が、必要な時には紙のほうが集中力は高まるのかなと思う。

- ・ 大人の方とか、先生も含めて、今 ICT について、固定概念とかあって、例えば携帯じゃなくて紙で書けとか、そういう人もいる。やっぱり紙も一定のメリットがあって、ハイブリッドとかして、どっちのメリットも大事にしてほしい。
- ・ 校則とか学校によるシステムの違いとかあると思うが、ある程度統一してほしい。あの高校はあれができるのに、この高校できないよねとか、そういう嫌な目に（あうことがある）。なんか授業中のトイレが減点されたり、遅刻扱いにされたりって、自分の学校は遅刻扱いされるが、なんかそういうのをちゃんと、国から指定して統一してほしい。ある程度統一しないと格差が生まれるなって。
- ・ （SNS 等）アプリとかを海外の（規制のように）17 歳未満にしか使えないようにする（規制）のはやめてほしい。従妹と連絡するときにはメッセージアプリを使いますし、別のことで危ないことがあったとしても、（SNS を）使えることはあると思うので、自分の親が制限をかけたりして。一切使えなかったら、もう何においても使えなかったりするんで、それは違うかなと思う。